

# EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I. En España un año 20 reales.  
un semestre 11, un trimestre 6.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Domingo 29 de Octubre de 1882.

Este periódico se publica todos los domingos. Administración calle de Ruy-Lobo número 6.

N.º M. 44.

## LAS MALAS LECTURAS.

### III.

Además de los periódicos y novelas que hemos retratado, hay otros escritos no menos dañinos y dignos de singular reprobación, sobre los cuales diremos algo para común advertimiento de nuestros lectores.

Uno de los más eficaces medios que ha ideado la propaganda revolucionaria para apoderarse del entendimiento y del corazón del pueblo (palabra que generalmente significa á las personas sin instrucción y á las que carecen de grandes conocimientos) ha sido vulgarizar las doctrinas heterodoxas, valiéndose para ello de libritos pequeños y muy baratos, que fácilmente se leen y saborean. Con raro y lamentable éxito está publicando ahora miles de ejemplares de esta clase de libritos cierta *Biblioteca Popular*, á cuya funestísima propaganda debemos oponer la saludable de los libros cristianos y piadosos. Sucede con estos opúsculos que condenamos, que en ocasiones se entran furivamente por las casas de algunos católicos, y se hospedan en ellas y de allí no salen en muchísimos años ó acaso nunca. Qué estragos causan semejantes huéspedes, no es cosa llana encarcelarlos; baste decir que al cabo el huésped se convertirá en amo y señor despótico del inocente que lo recibió en su casa amistosamente, cuando debió cerrarle las puertas con siete llaves ó dejar que las llamas lo consumiesen. ¡Porque ese librejito puede acabar con su fe y quien llorará dignamente la pér-

didada de la fe! El hijo pródigo que despilfarró su hacienda y corrió desalentado tras los placeres mundanales, quizá torne al paterno hogar en busca de sosiego y de reposo, porque no obstante sus liviandades, el cree en la dulzura y afectuoso cariño de su padre, y sabe le está esperando con los brazos abiertos y que será dichoso en su apacible y amorosa compañía. Mas quien tuvo la incomparable desventura de perder la fe, sólo volverá á la casa paterna por un milagro portentoso de la Divina Gracia. Ambos pueden salvarse; pero el primero se halla de ordinario menos alejado de la salvación que el segundo.

Todavía acarrea mayores males el libro llamado de texto, cuando niega el dogma católico ó enseña doctrinas sospechosas. El libro de texto es el libro del discípulo, de esas tiernas inteligencias, blandas como cera, faltas de convicciones arraigadas y hondas, y sobradas de credulidad en ajeno testimonio. Poned en manos de esos jóvenes un libro de texto impío, y habreis dado la muerte á sus almas. El libro de texto es un compañero inseparable, un perpetuo consejero, un maestro que á todas horas nos instruye, ora en lo bueno, ora en lo malo; de aquí procede en gran parte su maravillosa influencia. ¡Padres: tened cuidado con los libros de texto de vuestros hijos!

Ya debemos poner fin á estas consideraciones é indicaciones; mas parecenos muy del caso apuntar los remedios que provechosamente cabe emplear contra las malas lecturas.

Ha de advertirse en primer término, que á todos nos gusta leer un poquito; como esto es un deseo legítimo, y que no sin utilidad puede satisfacerse, convendría que nos diésemos á leer cosas buenas, con lo cual nos aficionáramos á ellas y aborreceríamos las que no lo fuesen. Hé aquí el remedio por excelencia contra las malas lecturas.

Podríamos leer, de novelas, las de Fernán Caballero, las de Fabiola, las de Pereda, la de Villoslada y otras que cuidadosamente pueden elegirse. Y téngase presente que los novelistas católicos pueden competir con los mejores.

Si queremos apologías del Catolicismo, pingüecosecha se nos ofrece. Ahí tenemos á Balmes, que vale por muchos.

De opusculitos de propaganda católica, sería nunca acabar. Hay miles en las librerías.

En cuanto á cursos de filosofía, lo mejor es acudir á los escolásticos Sanseverino, Liberatore, etc.

Respecto de revistas científicas, *La Ciencia Cristiana*, *La Ciencia Católica* de Barcelona...

Por lo que hace á otras publicaciones, consulten también cuáles sean más estimables.

Otro remedio contra las malas lecturas es el hablar de las buenas y ponderarlas y loarlas. Que á todos nos aliente el celo generoso por la gloria de Dios. Leemos un escrito digno de plumas católicas; pues decírselo al amigo, al pariente, á los hijos, es sumamente agradable á Dios, cuya gloria se extiende de esta manera. Que nuestra Señora de Lourdes hace

un milagro y nosotros lo hemos leído; pues debemos contribuir á que se propague el conocimiento de esta maravilla para que todas las lenguas humanas bendigan á la Señora y sean pregoneras de su poderoso valimiento; y así de otras cosas.

Cada cual debe hacer algo en favor de la buena causa. Salgamos de nuestra indiferencia; recordemos siempre aquellas palabras de Tertuliano: «Para combatir por Dios y por la patria, todo hombre es soldado.» Que no desfallezca el ánimo á vista de los temerosos y sañudos combates que presenta la revolucion; el cielo nos ha prometido la victoria, y venceremos.

(De la *Semana Católica*.)

## CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 29, Domingo XXII despues de Pentecostés, 1.º de Noviembre. San Narciso, Patron de Gerona y Santa Eusebia. La Iglesia celebra la fiesta de los siete dolores de la Santísima virgen. Día 30, San Claudio mártir y San Serapion ab. Día 31, Vigilia de Todos los Santos y dia de ayuno. San Quintin mártir. Día 1.º de Noviembre, La fiesta de Todos los Santos y San Cesareo y Julian mártires.

Día 2 la conmemoracion de todos los fieles difuntos, y Santa Eustoquia. Día 3, San Valentin y los Innumerables Mártires de Zaragoza. Día 4, San Carlos Borromeo y Santa Modesta.

**CULTOS.**—El miércoles misa solemne en una y otra parroquia á las 9 de la mañana. Por la tarde visperas solemnes de difuntos á la hora de costumbre. Jueves misas rezadas desde el amanecer, y oficio y misa solemnes á las 9. Desde este dia dará principio el mes de ánimas al toque de oraciones en una y otra parroquia, alternando por semanas. El domingo misa á la hora de costumbre en las parroquias y demás templos de la ciudad.

## CRÓNICA GENERAL.

La excelente Revista que con el título «El Cronista del Clero» se publica en Madrid, escita á sus suscritores á que le den cuenta de los hechos laudables que en el ejercicio de su ministerio practican con frecuencia y abnegacion, tanto los

ilustrísimos Prelados y sus Cabildos, como el Clero parroquial y benefical, y hasta los seminaristas, á fin de combatir las calumnias con que se trata de manchar las mas puras reputaciones.

Creemos oportunísima la idea de tan ilustrado colega; y por nuestra parte dirigimos igual escitacion á nuestros amigos y abonados. «Debemos á la Iglesia nuestra honra,» como dice «El Cronista, y al defenderla cumplimos un deber.» Quizas por desgracias en ninguna Diócesis de España haya mas falta que en la nuestra la vindicacion de esa honra, que tantos combates de mil diversos modos. A defenderla, pues, con las armas de la verdad, templadas en el fuego de la caridad, y nuestros trabajos no quedarán sin premio.

Rogamos á nuestros lectores encomienden a Dios el alma del M. I. S. D. Benigno Crespo, Dignidad de Arcediano de la santa Iglesia Catedral de Badajoz, y subdelegado t.eco. Castrense de Extremadura, que falleció en la villa de Fuencarral el dia 27 del mes anterior.

Sus virtudes y afable carácter le habian conquistado la estimacion de cuantos tuvieron el gusto de conocerle. Enviarnos el mas sentido pésame á su afligidísima familia, y especialmente á nuestro querido amigo el Dr. D. Francisco Crespo y Crespo, Arcipreste de la ciudad de Mérida, á la vez que dirigimos al Señor nuestras humildes preces por el alma del ilustre finado.

Parece que ha sido nombrado Teniente Vicario General Castrense de Extremadura nuestro respetable amigo el Doctor D. Mariano Gamero, Canónigo Magistral de Badajoz. No podia haberse hecho mas acertada eleccion, atendidas las condiciones de suficiencia y el carácter generalmente simpático del Sr. Gamero, á quien cordialmente felicitamos.

Con el fallecimiento del Arzobispo de Sevilla, son ya cuatro las mitras vacantes: Sevilla, Coria, Calahorra y auxiliar de Toledo.

Ha recibido las órdenes de diácono en Arciniega el conocido ex-diputado tradicionalista D. Cruz Ochoa.

El dia 19 del corriente mes falleció el Emmo. y Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Sevilla, Fr. Joaquin Lluch y Garriga. Nació en Manresa el dia 22 de Febrero de 1816. En 1839 tomó posesion de la silla Episcopal de las Canarias. Fué presentado para la diócesis de Salamanca en 6 de Diciembre de 1867, y preconizado en 15 de Marzo de 1867. En 16 de Enero de 1874 fué preconizado para la Iglesia de Barcelona, y en el Consistorio del 22 de Junio de 1877 pa-

ra el Arzobispado de Sevilla, cuyo pontificado ha ejercido cuatro años, once meses y algunos dias. Al morir ha dejado todos sus bienes á los pobres.

Llamamos la atencion de nuestros lectores hácia la *Asociacion de sacerdotes adoradores del Santísimo Sacramento del altar*, bendecida y aprobada por su Santidad Leon XIII en 25 de Enero de 1881, y de que *El Cronista del Clero* da cuenta en la siguiente forma:

«Bajo el nombre de *Asociacion de Sacerdotes Adoradores del Santísimo*, se ha fundado en Francia un nuevo instituto espiritual gratuito y voluntario de presbíteros, con el objeto de dar gloria á Dios en el Santísimo Sacramento de su amor.

Los sacerdotes asociados del Santísimo Sacramento, han de vivir la vida eucarística de Jesucristo, que consiste sobre todo, en la abnegacion de sí mismos y en el amor del espíritu de inmolation.

Se acordarán que deben proponerse propagar y defender el reino eucarístico de Nuestro Señor, lanzándose sobre el mundo como incendiarios de su amor.

Trabajarán bajo los auspicios de María adoradora en el Cenáculo, porque por su dulce Madre se llega más pronto y más suavemente á Jesús.

Dirigirán sus esfuerzos, su celo y su piedad á la Eucaristía.

Comprenderán que su primer deber es el de la oracion personal, *nos autem orationi instantes erimus*, y que deben asegurar allí, en la oracion, el efecto de su ministerio.

Descenderán de la Eucaristía al pueblo, como Moisés del Sinaí, como los apóstoles del Cenáculo, llenos de fé para anunciar su palabra y procurar su gloria: *et ministerio verbi*.

Se empeñarán en sostener en toda las circunstancias los intereses y el amor de Jesucristo, y en extender por todos los medios posibles el uso de la visita al Santísimo Sacramento y la comunión frecuente.

En una palabra, que en todos sus actos, en todas sus funciones se unan á Jesucristo, sacerdote eterno, modelo y gracia del sacerdocio.

El planteamiento de esta asociación pertenece á la autoridad de los Prelados en sus respectivas diócesis.

Roma.—Con ocasion de la fiesta de San Joaquin, el Papa ha repartido gruesas limosnas á los pobres y á los establecimientos de caridad. A los pobres de Roma, hizo que se distribuyeran 6 000 francos. Para socorros de las familias que gozaron un tiempo de buena posicion y hoy están necesitadas, consagró otra suma de 7.000 francos. Asignó la cantidad de 2.000 francos al instituto agrícola de la *Vigna Pia*, y remitió al P. Simpliciano otro subsidio de 1.000 francos para el asilo de arrepentidas. Dedicó la suma de 3.000 francos, que por intermedio del Padre capuchino Manzo, de Ferusa, han de entregarse al comité constituido en Asís para celebrar las fiestas del sétimo centenario de San Francisco. Además, Leon XIII encargó á su Cardenal Vicario Excmo. Sr. Monasco Lavalletta, que distribuyese 4.000 francos á los sacerdotes pobres de Roma y en particular á los consagrados á la enseñanza religiosa de la juventud. Por último, el Padre Santo no ha olvidado el instituto de los pobres ciegos del monte Aventino, y le ha enviado 2.000 francos.

La Redaccion de EL OLIVENTINO no ha recibido el ejemplar del *Homenaje á la memoria de Arias Montano y Bravo Murillo* que el Sr. Marqués de Riocabado, Director de *El Eco* de Fregenal ha tenido la galanteria de enviar á los periódicos de la provincias. ¡Es mucha la moralidad, ó la aptitud ó ambas cosas á la vez de algunos empleados de correos en nuestro pais! El dia que nos propongamos decir cuanto sabemos acerca de esto van nuestros lectores á leer cosas muy buenas, pero muy buenas.

Erratas.—En nuestro número anterior dejó el cajista sin corregir, entre otras de menos cuenta, las siguientes: habiértamente—añonimo—devates—

nabaja—espresar—Luades—parroquiales—nabes—gustos—conservacion—enriquecido—cibiles—bieneprofectizar—Calenturiento—jobial—casa (por cara)—bienen—patriacales etc. cuyas faltas, ortofráficas en su mayor parte, habran notado y rectificado nuestros lectores. Además (y esto ya es mas grave) en la línea 1<sup>a</sup>. segundo párrafo, 3<sup>a</sup>. columna de la plana 3<sup>a</sup>. dice «al tomar,» debiendo decir «al proclamar». En el párrafo siguiente, línea 4<sup>a</sup>. dice *importancia*, en vez de *impotencia*. En el sexto párrafo, columna 1<sup>a</sup>. de la 4<sup>a</sup>. plana línea 2<sup>a</sup>. dice *casi señoramadre*, y debe decir *cariñosa madre*. En el penúltimo párrafo de este mismo artículo, el segundo periodo debió estar concebido en los siguientes términos: «Hoy mas lejos del arte que de la naturaleza, confieso que no sé si soy bastante justo en lo que acabo de escribir.» Desearemos que estas correcciones satisfagan al ilustrado autor del artículo que ciertamente quedó destrozado con las alteraciones y omisiones que hemos corregido.

### CRÓNICA LOCAL.

El domingo pasado terminó la solemne novena de la Immaculada Concepcion en la Ermita de este nombre que la cofradía de Hermanos de la vírgen dedica todos los años á la augusta madre de Dios. El pueblo de Olivenza ha demostrado una vez mas su devocion á la Reina de los cielos. La concurrencia de fieles ha sido numerosa durante las nueve noches. El templo ha estado colgado y adornado con todo lo mejor que posee y algunas otras cosas que los Sres. hermanos habian hecho preparar para este año, las luces distribuidas con extraordinaria profusion, y el canto dirigido con el mejor acierto por los jóvenes Coadjutor y organista de la Magdalena. El sábado á las ocho de la noche terminada la novena, tuvo lugar la velada musical y la iluminacion en el atrio del templo, al que acudió numeroso concurso de todas las clases de la sociedad; pero el ac-

to sobre todo conmovedor é imponente fué la procesion del domingo ya por el número extraornario de luces, ya por el orden, recogimiento y compostura de los fieles, contribuyendo al realce de este acto edificante lo apacible de la noche y la claridad de una hermosa luna. Al regresar la procesion, el coro cantó la magnífica despedida á la vírgen de SSorente. Plegue á Dios que las súplicas, que le han dirigido por conducto de su Santísima Madre y Madre nuestra en estos dias los hijos de Olivenza, sean atendidas á medida de su deseo.

El dia 20 del actual falleció en esta Ciudad D. José Joaquin Abadeso, Párroco de Santo Domingo, perteneciente á este Arciprestazgo, á la avanzada edad de 80 años. El 22 el conocido propietario de esta ciudad D. José Eloy Perez, despues de una larga y penosa enfermedad.

El 24 ha regresado sin novedad el Señor Arcipreste de esta ciudad y su Partido, á quien enviamos nuestra bienvenida.

El Illmo. Sr. Obispo de Badajoz ha mandado entregar de los fondos de Cruzada al Hospital de esta ciudad la suma de Rs. vn. 450, y lo mismo se repite todos los años, en mayor ó menor cantidad, segun los ingresos de dichos fondos.

Ya salen, pues, los que lo ignoraban ó afectaban ignorarlo, en que se emplean las limosnas que dan los fieles para tomar las bulas: en las atenciones del culto divino y en el socorro de los pobres enfermos; es decir en obras de piedad y de misericordia.

Las personas que en los años anteriores han adquirido el *Almanaque Santoral Católico Español*, que además de ser lo que su nombre indica lleva en cada dia la vida del santo y una preciosa estampa, pueden avisarlo con tiempo á esta Administracion, para hacer de una vez el pedidos de los ejemplares que se necesitan.

Una de esas desgracias tan lamentables como inesperadas acaba de ocurrir en esta. Hallándose el 22 del actual el pescador Gerónimo Pinto y su hermano José preparando las redes á orillas del Guadiana, en la heredad llamada la Estacada, fueron invitados por unos cuantos cazadores del vecino Reino para que les acompañasen. Hicieronlo así referidos hermanos, y al colocar uno de los cazadores el huron en una cueva de conejos, abandonó la escopeta como á tres varas ó menos de distancia. Acercose el Gerónimo para ver trabajar el huron en tan mala hora que la escopeta se disparó hiriéndole gravemente en la pierna derecha. Ocho de los cazadores huyeron precipitada y cobardemente, mientras que los dos restantes y su afligido hermano se hicieron cargo del herido, conduciéndole al Androal dos horas distante, y desde allí al Hospital de esta ciudad, donde falleció á las cuatro de la tarde del día siguiente. A ser cierta la relacion que antecede, que hemos oido á personas que nos merecen entero crédito, no hallamos palabras para calificar la criminal conducta de los ocho cazadores que en tan supremos y solemnes momentos volvieron la espalda á la victima tal vez de su indiscrecion. El finado, jóven de 35 años, deja á su esposa sumida en el mayor dolor y en vísperas de dar á luz y tres tiernos hijos, cuya subsistencia atendia con la pesca y la caza en cuyas tareas era incansable. Seguramente que tan vil proceder no podrá menos de merecer la reprobacion general como nosotros lo reprobamos con todas nuestras fuerzas.

RED METEOROLÓGICA DE VALDI SEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

Observaciones del día 26.

Barómetro . . . . . 743 mm.  
 Termómetro . . . . . 24°.  
 Viento . . . . . S.  
 F. del viento . . . . . Calma.  
 E. del cielo . . . . . Nuboso.

VARIEDADES.  
 A MARÍA INMACULADA.

En la estacion del año mas sombría, cuando el prado ha perdido ya sus flores cuando el campo no tiene ya colores, y la tierra esta seca, arida y fría;

—  
 Cuando el bello jardin está desierto, cuando los pajarillos enmudecen, cuando todas las plantas palidecen y el terreno de nieve está cubierto,

—  
 Un dia se distingue por lo hermoso, en medio del helado y triste Invierno, un dia que bendijo el Dios eterno; risueño, encantador, esplendoroso.

—  
 Precursora de tan dichoso dia; se presenta la aurora sonrosada, y los encantos con que está adornada, la pureza publican de Maria.

—  
 Es Maria una Virgen; la mas pura, que Dios en todos tiempos ha creado, en su alma virginal no entró el pecado con que nace la misera criatura.

—  
 Bendita es su pureza, que se adora, con ternura filial en nuestra España, desde el regio palacio á la cabaña, desde el que es venturoso hasta el que llora.

—  
 El Padre Eterno la creó tan bella, obra fué tan perfecta de su mano, que no existe hermosura aquí en lo hu-  
 (mano,  
 que pueda compararse con aquella.

—  
 El mismo Padre Eterno se complace en contemplar á su hija tan querida; la muger entre todas bendecida; la virgen de quien luego Jesus nace.

—  
 La flor de Jericó, la deseada, el lirio mas gentil y mas fragante; sin mancha fué desde el primer instante, desde su concepcion, Inmaculada.

—  
 Al ver tanta virtud y perfecciones como adornan el alma de Maria, amantes la veneran á porfia los cristianos de todas las naciones.

Sea pues bendecida tu pureza de un polo al otro polo Virgen pura; renazca en nuestro pecho la ternura, extingase en nosotros la tibieza.

—  
 Y en cambio á nuestro amor, tan fervoroso, tiende tú una mirada hácia este suelo, y acójenos Maria desde el cielo bajo tu manto misericordioso.

*Hermínia Bota Besada.*

ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA

*para carreras especiales, civiles y militares, establecida en Badajoz calle del Pozo núm. 10, bajo la direccion de los señores*

D. Pedro Martinez Gordon,  
*Coronel Comandante de Ingenieros*  
 D. José Albarran y Garcia-Marqués  
*Comandante Capitan del mismo cuerpo.*

Y  
 D. Leopoldo Ortega Delgado,  
*Comandante de Infantería, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infantería y Caballería del Ejército de la Isla de Cuba y profesor hoy de las Conferencias de Oficiales de este Distrito.*

El día 1<sup>o</sup> de Setiembre inauguró esta Academia el segundo año de sus tareas, admitiéndose internos desde dicha fecha á cargo de uno de sus Directores.

D. Leopoldo Ortega, calle del Pozo núm. 10 bajo, facilita y remite Reglamentos así como todos los informes que se le pidan.

Preciosos cromos de Santa Teresa de Jesús, de 20 centímetros de alto y 14 de ancho, copia de la imagen de la seráfica Doctora que se venera en Tortosa. Precio real y medio cada uno.

Estampitas pequeñas con orla y sin ella; el pliego de 16 estampas de la primera clase, 2 reales y cuartillo; de la segunda, 5 reales. Estampas sueltas con orlas, 25 centimos de real, y sin orla 20.

Se venden en la Administracion de este periódico; y la misma se encarga de hacer los pedidos de fotografías, medallas, libros etc. de Santa Teresa de Jesús.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.